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Без больших планов
В начале прошлого года компании 
главной отрасли кузбасской эко-
номики — угледобычи — не стро-
или больших планов развития. В 
2013–2015 годах, по данным Кеме-
ровостата, рост инвестиций в от-
расли сменился падением: в 2011 
году они составили 72 млрд руб., в 
2012 году — 94 млрд, а затем резко 
упали — до 56 млрд руб. в 2013 году, 
44 млрд — в 2014 году и чуть подня-
лись до 46 млрд руб. в 2015 году. Со-
кращение вложений было понятно: 
из-за падения цен на уголь произо-
шло резкое увеличение убытков. По-
настоящему «жирными» были для 
них 2010–2012 годы, когда в угле-
проме Кузбасса общее накоплен-
ное сальдо прибыли превысило 217 
млрд руб. Однако затем началось па-
дение цен на уголь на мировом рын-
ке, и прибыль сменилась убытка-
ми: 25,2 млрд руб. — в 2013 году, 80,9 
млрд руб. — в 2014 году, 52,7 млрд 
руб. — в 2015 году. Просроченная 
кредиторская задолженность пред-
приятий углепрома региона, по дан-
ным Кемеровостата, выросла за 2015 
год на 24% и составила 98 млрд руб. 
В прошлом году она снизилась об-
ратно на 26,1% и составила 72,4 млрд 
руб., что даже ниже уровня 2015 го-
да на 5,6 млрд руб. Это стало возмож-
ным с возвращением прибыльности 
отрасли — всего угольные компа-
нии получили в 2016 году 134 млрд 
руб. прибыли, а ее превышение над 
убытками составило 105,7 млрд руб.

Год назад явными стали масштаб-
ные проблемы в углепроме всего ми-
ра, а с ним и Кузбасса. Все эксперты 
отмечали на тот момент переизбы-
ток угля на китайском рынке, глав-
ном в мире, что и привело к резкому 
падению цен, вначале в КНР, а затем 
и на мировых рынках. Представите-
ли отрасли отмечали, что впервые за 
10 лет мировой спрос на уголь упал 
на 47 млн т, и на конец 2015 года на-
копилось 250 млн т излишков угля. В 
итоге с 2011 года цены на уголь сни-
зились с $200–250 за тонну коксую-
щегося угля и $120 — энергетическо-
го угля до $80 и $56 соответственно 
на декабрь 2015 года.

В начале прошлого года цены про-
должали снижаться, и в отдельные 
моменты цена на энергетический 
уголь опускалась до $35. И было со-
вершенно неясно, зачем и куда рас-
тет углепром Кузбасса, если угля в 
мире и так избыток. Позднее, уже в 
октябре 2016 года, когда обозначил-
ся заметный рост добычи, главные 
смежники угольщиков, железнодо-
рожники, прямо указывали своим 
партнерам, что проблемы с выво-
зом угля из Кузбасса возникли пото-
му, что рост добычи никто не плани-
ровал, соответственно, никто его не 
ждал. В том числе сами угольщики.

Таким образом, предпосылки 
для благоприятного развития угле-

прома Кузбасса если и были, в на-
чале 2016 года они не просматри-
вались. В годовых планах ведущих 
компаний региона на благоприят-
ные условия также не полагались. К 
примеру, ОАО «Угольная компания 
„Кузбассразрезуголь“» (КРУ) объяви-
ло о планах в два раза увеличить ин-
вестиции — с 6 млрд руб. в 2015 го-
ду до 12,6 млрд руб. И об аналогич-
ных планах роста вложений с 570 
млн руб. до 1,156 млрд руб. заявило 
в начале прошлого года ПАО «Кузбас-
ская топливная компания» (КТК). Но 
оба руководителя компаний, дирек-
тор КРУ Сергей Парамонов и прези-
дент КТК Игорь Прокудин, обоснова-
ли это увеличение инвестиций необ-
ходимостью обновления изношен-
ных основных фондов. И обе ком-
пании объявили, что не планируют 
роста добычи — КРУ сохранял ее на 
уровне 2015 года, по плану КТК она 
вырастала лишь номинально, на 138 
тыс. т или менее, чем на 1%, до 11,1 
млн т. Как пояснял тогда Игорь Про-
кудин, нет никакого смысла увели-
чивать добычу при нынешних ценах 
на уголь, «увеличивать — означает 
идти против рынка».

Рост против падения
Несмотря на низкие цены на миро-
вом рынке, угольная промышлен-
ность Кузбасса росла на протяжении 
всего 2016 года. А начиная со второй 
его половины, существенно поме-
нялись условия для этого роста. Уси-
лия властей КНР по реструктуриза-
ции углепрома дали результат, мно-
жество китайских шахт было закры-
то, как небезопасные и убыточные, 
добыча угля снизилась. К этому до-
бавились проблемы в угледобыче 
Австралии (тропические ливни, вы-
звавшие остановку работы), и цены 
на уголь на мировом рынке пошли 
вверх. Сначала на несколько процен-
тов, потом уже на несколько десят-
ков процентов, и в итоге выросли в 
несколько раз. На пике этого роста 
в декабре 2016 года цена на энерге-
тический уголь из азиатско-тихооке-
анского региона поднималась выше 
$100 за тонну.

В конце августа 2016 года замести-
тель министра энергетики России 
Анатолий Яновский, будучи в Куз-
бассе, охарактеризовал ситуацию в 
угольной промышленности России 
как «непростую», но указал, что в ней 
«тенденции хорошие — растет объем 
добычи, объемы переработки и экс-
порта». Он отметил, что «начиная с 
мая на 5–7% подросли цены на уголь 
на мировом рынке, что оказывает 
благоприятное влияние на финансо-
вое состояние угольных компаний». 
По его данным, по итогам первого 
полугодия впервые за последние два 
года угольная отрасль отработала с 
прибылью, «и финансовое состояние 
компаний несколько улучшилось».

Председатель совета директоров 
ООО «Каракан-Инвест» Георгий Крас-
нянский тогда же заявил, что рост 

цен на уголь на мировом рынке по-
может углепрому Кузбасса и России 
выйти на прибыльный уровень и по 
итогам всего 2016 года. Он прогнози-
ровал, что 2016 год угольная отрасль 
России закончит с прибылью в 80 
млрд руб. против 83 млрд руб. убыт-
ка, полученного в 2015 году, а инве-
стиции составят 75 млрд руб. про-
тив 65 млрд руб. годом ранее. В фев-
рале текущего года он сообщил, что 
его прогноз более, чем оправдался, 
вся угольная промышленность Рос-
сии получила 90 млрд руб. сальди-
рованной прибыли. Большую часть 
этой прибыли обеспечили угольщи-
ки Кемеровской области.

Новые обстоятельства — 
новые планы
На фоне роста мировых цен на сырье 
многие угольщики стали увеличи-
вать экспорт угля. Резко выросла по-
требность в вагонах и перевозках, и 
с этим спросом перестала справлять-
ся железнодорожная инфраструк-
тура — ОАО «РЖД» и вагонные опе-
раторы. На совещании в Кемеров-
ской области по проблемам вывоза 
угля в октябре 2016 года говорилось 
о появлении дефицита вагонов для 
погрузки угля в количестве 3 тыс. в 
сутки (при среднесуточной погруз-
ке всех грузов в регионе около 8 тыс. 
в сутки). Впрочем, железнодорожни-
ки справились. Как отметила замгу-
бернатора Кузбасса по промышлен-
ности, транспорту и предпринима-
тельству Екатерина Кутылкина, в ок-
тябре прошлого года ежемесячная 
отгрузка угля из Кузбасса превысила 
17 млн т (то есть 570 тыс. т в сутки), в 
ноябре — 18 млн т, а в декабре соста-
вила уже 19,2 млн т.

К концу 2016 года угольные ком-
пании Кузбасса начали пересматри-
вать планы развития бизнеса. Пер-
вым это сделала «Кузбасская топлив-

ная компания». Как заявил в начале 
ноября прошлого года ее президент 
Игорь Прокудин, в предстоящие три 
года, с 2017 по 2019 годы, КТК запла-
нировала увеличить добычу в 1,5 
раза, до 16,5–17 млн т, а обогащение 
угля — на две трети, с 6 млн т до 10 
млн т. Общий объем затрат на такой 
рост президент компании оценил в 
сумму от 6 до 8 млрд руб., из которой 
1,5 млрд руб. направят на модерни-
зацию двух углеобогатительных фа-
брик, остальное — на развитие до-
бычи. Намерение увеличить произ-
водство вопреки первоначальным 
планам господин Прокудин обосно-
вал тем, что развитие сырьевых рын-
ков происходит циклически, и ниж-
няя точка последнего цикла падения 
пройдена. В предстоящие четыре го-
да, по его мнению, будет подъем. 

В этом году, в соответствии с объ-
явленной трехлеткой роста, КТК за-
планировал увеличение добычи уже 
на 15%, до 13,4 млн т, сообщил генди-
ректор компании Эдуард Алексеен-
ко. Такой рост потребует и увеличе-
ния вложений, в развитие производ-
ства КТК инвестирует в 2017 году 1,68 
млрд руб. против 1,2 млрд руб. в 2016 
году. Основной объем средств — 1,3 
млрд руб. — будет направлен на при-
обретение горно-транспортного обо-
рудования, а также в модернизацию 
своих обогатительных фабрик.

Отказалась от первоначальных 
намерений не наращивать добычу 
и УК «Кузбассразрезуголь». Ожида-
ется, что в 2017 году она вырастет на 
3,2%, до 45,7 млн т. При этом компа-
ния делает акцент на развитие обога-
щения и переработки. В планах ком-
пании в ближайшей перспективе 
перерабатывать весь пригодный для 
этого уголь (в 2016 году уровень пе-
реработки — 87%), в этом году гото-
вится проект новой обогатительной 
фабрики мощностью 6 млн т сырья в 
год — на Талдинском разрезе.

На планы ООО «Разрез „Кийзас-
ский“» изменившиеся обстоятель-
ства также повлияли. Как сообщил 
гендиректор предприятия Нико-

лай Зарубин в конце прошлого года, 
«Кийзасский» будет строить собствен-
ную обогатительную фабрику стои-
мостью 4–5 млрд руб. мощностью 7–8 
млн т. Кроме того, он объявил, что в 
перспективе «Кийзасский» увеличит 
свою мощность до 15 млн т угля в год.

Рост цен не будет долгим
Планы роста строят как компании, 
добывающие уголь коксующихся 
марок, который идет в основном на 
внутренний рынок, так и произво-
дители угля энергетических марок, 
ориентирующиеся на экспорт. ООО 
«Кокс-Майнинг» запланировало уве-
личить добычу угля в 2017 году мини-
мум на 23%, до 2,7 млн т с 2,2 млн т в 
2015 году, сообщил генеральный ди-
ректор компании Виктор Шевцов. 
Компания «ММК-Уголь», в которую 
с прошлого года стали объединять-
ся угольные активы ОАО «Магнито-
горский металлургический комби-
нат» в Кузбассе, объявила о планах 
поднять добычу угля на 20% по срав-
нению с уровнем прошлого года — с 
3,42 млн т до 4,14 млн т, а объем ин-
вестиций увеличить в полтора раза, 
с 1,99 млрд руб. до 3 млрд руб. Компа-
ния «ММК-Уголь» подготовила страте-
гию развития сразу до 2025 года, со-
общил ее директор Павел Шиляев. 
Она предусматривает, что к 2019 году 
добыча угля будет доведена до уров-
ня в 5 млн т.

Сразу на 60% запланировало уве-
личение на своих кузбасских активах 
ООО «Управляющая компания „Тал-
динская“». Как сообщил гендирек-
тор компании Федор Стрижко, в пла-
нах 2017 года нарастить добычу до 4,5 
млн т с 2,8 млн в 2016 году. В 2016 го-
ду в шахтоуправлении «Талдинское-
Кыргайское» компания запустила но-
вую лаву, что позволит увеличить до-
бычу на 1,5 млн т в 2017 году. В даль-
нейшем УК «Талдинская» планирует 
провести модернизацию АО «Шахто-
управление „Талдинское-Южное“», с 
тем, чтобы также увеличить его про-
изводительность в два раза, с теку-
щих 1,5 млн т до 3 млн т. Таким обра-

зом, к 2019 году два актива компании 
будут добывать 6 млн т угля в год.

Группа «Каракан Инвест» в нача-
ле 2017 года дала старт новому инве-
стиционному проекту по строитель-
ству разреза на участке Евтинский 
Перспективный в Беловском рай-
оне. Лицензию на него ЗАО «Шахта 
„Беловская“» (добывающий актив ГК 
«Каракан Инвест») приобрело на аук-
ционе 22 февраля. Прогнозные ре-
сурсы энергетического угля на этом 
участке оцениваются в 68,5 млн т. 

По данным и.о. заместителя гу-
бернатора Кемеровской области по 
угольной промышленности и недро-
пользованию Евгения Хлебунова, в 
прошлом году объем инвестиций в 
углепроме региона вырос на 4% и со-
ставил 52 млрд руб. В этом году, по 
его оценке, компании увеличат до-
бычу угля не менее чем до 230 млн т, 
а общий объем инвестиций в отрас-
ли в 2017 году ожидается в размере 
55 млрд руб.

Сегодня Россия занимает шестое 
место в мире по добыче угля и тре-
тье по его экспорту, констатирует экс-
перт-аналитик АО «Финам» Алексей 
Калачев. Экспорт угля обеспечивает 
около $10 млрд валютных поступле-
ний в страну ежегодно. Господин Ка-
лачев отмечает, что в 2015 году «рост 
добычи угля и экспорта отчасти ком-
пенсировал падение мировых цен на 
уголь, а в 2016 году набранный темп 
роста добычи наложился на положи-
тельный импульс роста цен, который 
за второе полугодие практически пе-
речеркнул пятилетнее падение». По 
его оценке, в таких обстоятельствах 
новые инвестиционные проекты в 
угольной отрасли и продолжение ро-
ста добычи и экспорта российского 
угля выглядят вполне оправданно. В 
то же время, считает Алексей Кала-
чев, продолжение роста цен не будет 
долгим, а дефицит угля постепенно 
будет компенсирован ростом добы-
чи. Однако процесс этот не будет бы-
стрым, и к прежним низким ценам 
уголь не должен вернуться.

Игорь Лавренков, Кемерово

Углепром Кузбасса развернулся

Рост мировых цен на уголь 
стимулирует компании Кузбасса 
инвестировать в развитие 
добывающих мощностей
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В 2016 год угольная промышленность Кузбас-
са вошла с огромными убытками, а закончила 
год с рекордным ростом и перспективами 
дальнейшего развития. По итогам прошлого 
года углепром Кемеровской области добыл 
227,4 млн т угля, на 5,4% больше, чем в 2015 
году, а отрицательное сальдо отрасли в 48,6 
млрд руб. по итогам 2015 года обернулось в 
минувшем году 105,7 млрд руб. прибыли.

– апк –

Однако из-за того, что на субси-
дии правительством РФ был вы-

делен лишь 21 млрд руб., многие регионы 
получат денег меньше, чем ожидали. «Сня-
ли поддержку с центральной части страны 
и с юга. Сознательно. Да, будут недоволь-
ства, поскольку эти деньги были дармовые 
немного, и ничего за них не требовали»,— 
продолжил министр. Депутат Госдумы от 
Новосибирской области Виктор Игнатов за-
метил, что сократили финансирование не 
только южным территориям. «У нас в Си-
бири тоже убрали. И мы неоднократно об-
ращались, чтобы восстановили все лими-
ты»,— заявил депутат. В ответ министр Тка-
чев сообщил, что правительству нужно бы-
ло выдать на минсельхоз 1 трлн руб., чтобы 
угодить всем регионам, но этого не произо-
шло. «И так нам дали больше денег, чем дру-
гим отраслям, потому что мы показываем 
результат»,— сказал Александр Ткачев.

Перечисляя плюсы нового порядка рас-
пределения субсидий, министр указал, что 
решение по выдаче федеральных средств те-
перь принимается быстрее. Министр сель-
ского хозяйства Новосибирской области Ва-
силий Пронькин в свою очередь заметил, что 
ради скорости принятия решений из процес-
са полностью выключены региональные ми-
нистерства, и теперь у них нет никаких пол-
номочий, чтобы повлиять на ситуацию, оце-

нить репутацию и работу агрария, обратив-
шегося за господдержкой — все заявки на-
прямую уходят в федеральное министерство. 
Проверять целевое использование льготного 
кредита будет уполномоченный банк.

«Нужно пересмотреть нормативно-право-
вые акты, касающиеся участия региональ-
ных минсельхозов в процессе определения 
нормативов и списков заемщиков. Доку-
мент, который отстранил нас, власть, от уча-
стия и принятия решений, нужно изменить 
и вернуть законодательно участие регио-
нальных министерств в распределении суб-
сидий»,— заявил Василий Пронькин. Ранее 
на заседании аграрного комитета новоси-
бирского заксобрания господин Пронькин 
отмечал, что «централизованное принятие 
решений в Москве окажется пагубным для 
регионов». Также глава новосибирского мин-
сельхоза обратил внимание на еще одну про-
блему: новые подходы льготного кредитова-
ния породили ажиотажный спрос среди фер-
меров. С одной стороны, есть фермеры, кото-
рым действительно нужна поддержка, но 
они еще не подали заявки, с другой — появи-
лись предприниматели, которые уже пере-
кредитовались под более выгодный процент.

Александр Ткачев заявил, что желаемый 
эффект достигнут: «Банки стали конкуриро-
вать за заемщика, а заемщик стал понимать, 
что многие хотят получить льготный кредит. 
Что касается банков и полномочий субъек-
тов, работаем сейчас в этом режиме. Это про-

сто не обсуждается»,— сказал министр. Он 
отметил, что аграриям нужно быстрее при-
нимать решения — те, кто промедлил, остал-
ся без федеральных средств.

Возникли вопросы у региональных чинов-
ников и по критериям распределения бюд-
жетных лимитов на краткосрочное кредито-
вание растениеводства — посевную и убороч-
ные кампании. Новосибирская область полу-
чила 47,7 млн руб. — немногим меньше, чем 
Томская (36,7 млн руб.), и практически столь-
ко же, как и республика Алтай (46,2 млн руб.). 
Омская область — 91,4 млн руб., Краснояр-
ский край — 65,8 млн руб., Кемеровская об-
ласть — 14,4 млн руб., Алтайский край — 
136,9 млн руб. Кроме того, не менее 20% из 
этих средств должны быть направлены на 
кредитование «малых форм хозяйствования».

«С одной стороны, это еще больше сокра-
щает возможности сельхозпредприятий полу-
чить льготный кредит, с другой — в силу не-
прозрачности созданной системы — отсле-
дить, каким малым фермерам и сколько вы-
дано денег, практически невозможно. Инфор-
мацию о заемщиках защищает закон о бан-
ковской тайне. Опять же крупные предпри-
ятия АПК более расторопны и денег им нуж-
но больше. Не исключено, что они могут пер-
выми подать заявки и выбрать все лимиты»,— 
считает главный редактор сельскохозяйствен-
ного журнала «Председатель» Павел Березин.

Вице-губернатор по агропромышлен-
ной политике Томской области Андрей 

Кнорр обратил внимание участников со-
вещания на количество банков, участвую-
щих в государственной программе субси-
дирования, а также на их способность про-
кредитовать фермеров. «Чем дальше от Мо-
сквы, тем уставный капитал у банков мень-
ше. У нас очень небольшое количество бан-
ков, кто сможет выдать кредиты до 1 млрд 
руб. Я прошу посмотреть возможность уве-
личения количества банков, в частности, 
для Сибири»,— сказал он. Александр Ткачев 
ответил, что помимо Россельхозбанка, Аль-
фа-Банка, Промсвязьбанка, ВТБ, Сбербанка, 
Газпромбанка, Росбанка, Внешэкономбанка 
и банка «Открытие», с которыми Минсельхоз 
РФ подписал соглашения, будут включены и 
региональные банки. «Я думаю, этот список 
должен составлять 20–25 банков. Это только 
улучшит ситуацию»,— заметил министр.

Министр сельского хозяйства Краснояр-
ского края Леонид Шорохов обратил внима-
ние на условия получения субсидий. По его 
мнению, для многих фермеров они невы-
полнимы. «Одно из условий — отсутствие за-
долженности на первое число месяца, пред-
шествующего дате заключения соглашения. 
Работать мы только начинаем в таком режи-
ме. Возникает ситуация, что у кого-то бук-
вально долг на 1–2 рубля, и им по этой при-
чине отказывают. Неплохо было бы уточ-
нить и установить минимальный допусти-
мый размер задолженности»,— считает Ле-
онид Шорохов.

Директор департамента экономики и го-
сударственной поддержки АПК Минсельхо-
за России Наталия Чернецова ответила, что 
министерство «попробует изменить под-
ход», однако, в соответствии с постановле-
нием, отсутствие задолженности — ключе-
вое требование банка.

Также Леонид Шорохов рассказал, что в 
крае уже выбраны лимиты по господдерж-
ке на 74 млн руб. Однако проблема в том, что 
банки слишком долго рассматривают заявку 
на получение коротких кредитов, в течение 
60 дней. «И этот срок надо сокращать. 10–15 
дней — это нормально. Мы в другом режи-
ме работаем. Эти деньги нужны на посев-
ную»,— заметил он.

Председатель совета Ассоциации кре-
стьянских хозяйств и сельхозкооперативов 
Новосибирской области Юрий Шелудяков 
предположил, что если слабые хозяйства 
останутся без поддержки, они окажутся на 
грани гибели, поскольку получение креди-
та для них — возможность выйти в поле вес-
ной. Чтобы хоть как-то добиться рентабель-
ности, некоторым хозяйствам придется 
уменьшить посевные площади, сэкономить 
при покупке семян или удобрений. Однако 
министр Александр Ткачев обнадежил агра-
риев, пообещав в мае — июне выделить до-
полнительные средства на льготные креди-
ты. «Ситуацию поправим»,— пообещал фе-
деральный министр.

Татьяна Косачева

Льготы растворились в полях
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